

LE CHÂTEAU DE NANGIS

Nangis est mentionné dans les textes dès 1157 et la commune connut deux châteaux successivement : le Chastel et la Motte Beauvoir, qui sont chacun à l'origine d'un noyau d'habitat. Le premier, le Chastel était une forteresse datant d'après l'an mille. Le Chastel est abandonné car la route amène trop de pillards. Cette forteresse avait deux avant-postes : la Grande et la Petite-Bretèche, au lieu-dit Bertauche.



Le château médiéval du XIIe siècle, au lieu-dit La Motte-Beauvoir, était le siège d'une importante seigneurie. Il est entouré de douves qu'un pont enjambe (le pont des marquis). Le château était de plan carré avec trois corps de bâtiments et des tours aux angles. Il ne reste qu'une aile avec deux tours. Aux XIIe-XIIIe siècles, le fief appartenait à la famille de Britaud qui dota Nangis d'une église, d'un hôtel-Dieu et d'une léproserie. Au XIVe siècle, le roi Charles VII donna la seigneurie à Denis de Chailly. Puis, elle passa dans les mains de la famille de Brichanteau au XVIe siècle et devint un marquisat en 1612 sous Louis XIII. Au XVIIe siècle, le château a été modifié pour en effacer les signes défensifs et de larges fenêtres sont venues percer les façades pour en faire une résidence agréable à habiter. Un parc entoure l'élégante demeure.

Autour du château, les communs du château forment ce qu'on appelle « la ferme du château », dont l'entrée se faisait par la porte monumentale en pierre de taille, conservée et inscrite à l'inventaire des Monuments Historiques en 1963 en même temps que « la ferme » du château. Les bâtiments sont disposés autour d'une cour, dans laquelle a été construite une maison d'habitation. Une grange, une étable, une bergerie et une halle pour les récoltes sont disposées autour. Le pigeonnier est un droit féodal, dû au statut de seigneur d'un fief. Sa taille reflète toujours l'étendue du domaine par le nombre de trous de boulins. Généralement, un trou vaut pour 1/2 hectare. Celui de Nangis en comporte 873. Les pigeonniers, ou colombiers, ont souvent été détruits à la Révolution car représentatifs du pouvoir de la noblesse.



Le château de Nangis et les communs abritent les services de la commune : mairie, médiathèque, salles de spectacles, etc.

L'ÉGLISE

L'église de Nangis, dédiée à Saint Martin et à Saint Magne est construite au XIIIe siècle en face du château (Motte-Beauvoir) par Pierre Britaud (1168-1180) et poursuivie par son fils Henri (1193-1233) et son petit-fils Jean (1243-1278).



Elle est un témoin de l'architecture gothique avec ses arcs en tiers-point, ses arcs boutants, rosaces, grandes ouvertures, légèreté et régularité des proportions. Au XVIIe siècle lui sont adjointes 5 chapelles extérieures dont 4 subsistent, certaines ont changé de place ; celle des marquis de Nangis, qui présentait les portraits des marquis du XVIIe siècle à fresque, a été démolie en 1860. Objet de travaux de conservation réguliers depuis le XIXe siècle, elle est classée au titre des Monuments Historiques en 1989.



Contact :
mairie : 01 64 60 52 00
www.brienangissienne.fr
www.ville-nangis.fr

